
• La Gentiane
• CR du COMAC du mardi 14 

janvier 2020

Accords de groupe : 
    - accueil de nouveaux membres du COMAC - impératif, poser des questions dès que nécessaire
    - Respecter l'horaire
    - terminer un point si une décision est nécessaire
    
Comac élargi
Mardi 14 janvier
Lieu ; le lavoir  2 rue Camille Dunant, Annecy, 
=> présents : Jaques, Yann, Myriam, Laurence M., Marie Hélène, Sébastien, Stéphane, Loris, Laurence D., 
Absents : Laure, Yves (présentation Gentiane au Rotary 

• projet de fixer les dates des Comacs élargis, framadate ouvert par Laurence =>  revoie 

18h-18h10 : Introduction - inclusion
5 min : Répartition des rôles : maître du temps, co-écriture CR, garants accords de groupe
5 min : Point météo personnelle (comment on se sent, comment on arrive émotionnellement, physiquement, 
mentalement etc.)

Partie 1 - Sujets importants, longs avec tous ( max 2 sujets)

18h10-18h40- 

1) Dossier 1- Préparation- répartition des rôles journée 25 janvier (30 minutes)
Animation - Laurence
Journée "PREPARONS LE FUTUR DE LA GENTIANE"
BUT : Journée réflexion, travail sur les valeurs, s'entraîner à avoir un argumentaire "béton" pour présenter la 
Gentiane... Journée ouverte aux adhérents, aux bénévoles. 
Proposition d'objectifs - de thèmatiques :
Revisiter collectivement la raison d'être de la Gentiane (manière de formuler la charte)
Validation du fonctionnement (actuellement principe sociocratique), rôle des pros et favorisation des 
réflexions entre les pros
Informer, aculturer : fonctionnement d'une monnaie locale, ce qui marche, ce qui ne marche pas
Profiter de l'intelligence collective, mobiliser les adhérents
1) Comment développer la monnaie locale ? 
- ce qui se fait déjà et qui marche
- des constats de points qui ne marchent pas, 

2) comment s'appuyer sur les adhérents pour travailler la diffusion par les adhérents

3)comment travailler la visibilité ?



Besoin sur certains sujets d'avoir des faits très concrets sur adhérents / comptoirs d'échanges moteurs et 
limites (pour plusieurs autres monnaies) 
4) comment aller vers les collectivités ? des propositions concrètes, une stratégie / argumentaire pour aller 
vers les listes électorales et quoi répondre si on est sollicité 
5) travailler la  circularité
6)  comment faire comprendre l'intérêt d'une monnaie locale à un particulier ? (atelier qui explique la 
monnaie / argumentaire béton)
7)  Proposer une réflexion pour une alternative à la "taxe" de 5 % : placement à 2 %, proposer le fait de faire 
rentrer des nouveaux ("la ronde du bio" a un accord spécifique lié à leur position de comptoir d'échange ?, ce 
qui semble remis en cause) Constat  de Yann  que les 5% sont bloquants dans l'adhésion de pros. (sujet à 
discuter en GT pro et aussi le 25)
Travailler la circularité, besoin d'en discuter avec les pros.
=> l'atelier du 25 arrivera à une proposition "Règle du jeu officielle" qui sera validée en COMAC. 

Autre objectif important : Convivialité

Organisation journée : Laurence M, Laure, Myriam (soirée ou WE)
=> organiser les thématiques
=> identification des besoins et tableaux pour répartition des tâches
Travaux à distance : Yann, Jacques partage le tableau qu'il avait préparé, Laurence D
Stephane en soutien

2 dossiers "pro" sur Faverges, proposition d'accorder temporairement conditions plus soft, pas de taxe pour 
aide au lancement. Mais nécessité de travailler sur un doc de fond qui fixe les règles lors d'un prochain 
COMAC.
Nécessité de faire un point sur les dépenses des pros pour avoir des axes à démarcher.

•  Espace Hélicrys (adhérent Pro Gentiane) à Vaulx. Capacité d'accueil de la salle 
d'environ 25 personnes + 2 pièces attenantes pour ateliers

•  envoyer le courrier -envoi invitation ?) Jacques prépare le texte : Texte Facebook à 
utiliser ainsi que proposition dans canal journée du 25. 

• Horaires : 10h à 17h 
• programme : définition des grands axes (pour préparation par petits groupes 

ultérieure et pour communiquer) + qui travaille quoi ?
•

• info sur agenda collectif transition (besoin procédure écrite- Yves)
• Décision d'une fourchette + chèque

2) Dossier 2- Campagne adhésion 2020 (15 minutes)

Yves et Sébastien

• Suivi des adhésions : validation du système de suivi



Ancien ficher source de Bob a été récupéré et remis à jour. Est dans le drive.
Un onglet par lieu d'adhésion.
Sébastien reprend la partie de Bob sur la partie Helloasso. Envoie carte (frais de timbres) et rempli le fichier.
Karine, qui a la caisse, a des adhésions sur papiers. Doit mettre à jour le fichier.
Sur partie fonctionnement adhésion on est plutôt à jour.
Accès au drive normalement prévu pour les 6 du COMAC.
Les adhésions sont sur le drive-source.

•  du suivi des adhésions dans comptoirs d'échanges (qui le souhaitent) info de Yves sur l'accord
des Comptoirs), à revoir puisque Yves pas présent à ce COMAC élargi.

• qui coordonne le dossier adhésion ? (tuilage après bob)

Sujet à travailler  pour envisager les modalités pratiques - pas de décision possible immédiatement

• Opportunité d'un Pack association permettant à l'asso d'acheter des adhésions d'avance à distribuer à 
leurs adhérents qui le souhaitent 

=> attention : date limite de cette décision : avant l'AG de juin. 
Que met-on en place pour arriver aux objectifs fixés lors de l'AG ? Les adhérents de l'année dernière doivent 
être relancés à une date butoir.. Campagne à mettre en place : 
- prochaine lettre d'info : faire un appel à réadhésion + en parler à 2-3 personnes
- Appel à réadhésion (avec les étudiantes
- mail collectif aux anciens adhérents.
- date butoir pour la réadhésion des pros à travailler. fin de premier trimestre. Relance en mettant en avant 
que la Gentiane doit circuler au sein d'un réseau d'adhérent sinon risque de blanchiment d'argent, pas en 
accord avec la charte, trouver comment formuler. Relance fin premier trimestre puis premier semestre. 

Partie 2- Sujets divers

•

Sujet divers 1 : Infos sur le logiciel Kohinos - Derniers retours

5 min : 
Qui anime : Jacques et Yann
objectifs pour la réunion   : Info au COMAC
Jacques va coordonner avec Yann le mode d'emploi du logiciel. 
Infos de Yann : adhérents, prestataires (= adhérents pros), comptoirs intégrés dans le logiciel. A créé un 
utilisateur comptoir mobile pour permettre saisie immédiate lors des évènements ainsi que vente de Gentiane.
A tester le 25 janvier. Nécessaire pour Yann de connaître la somme dispo pour le comptoir mobile pour 
préparer.
Cas des réinscriptions des adhérents pro à revoir. Fonctionalité qui n'existe pas encore.
Kohinos est déjà en service, petits bugs en cours de traitement avant lancement.
Fonctionnalités qui n'existent pas encore sur Kohinos
 mais qui pourraient être développées : 
    - préinscription
    - dossier informatisé d'adhésion
    - réadhésion



Le 25 janvier, des adhésions pourront être faites sur Kohinos (attention, absence de Yann)

. 
Nécessité d'un point pour l'aspect comptable avec Marie-Hélène.
Synchro à faire par Yann avec le fichier adhérents. Dans le futur, toutes les adhésions devront être saisies sur 
Kohinos, à terme plus besoin du drive.
Logiciel à  relouquer "Gentiane".
A prévoir : une animation spéciale "Kohinos" (soirée) Nécessité de former ceux qui vont avoir des droits. + 
Présentation générale sur ce que ça va apporter.
NB : chaque adhérent pro va avoir un compte, et potentiellement chaque utilisateur. A prévoir dans les 
rencontres pro, un temps pour former les pros à partir de début mars.

Sujet divers 2- Campagne de financement participatif (objectif Information) 
15 min : 
Seb 
objectifs pour la réunion   : Info au COMAC
(Etudiants contactés étaient en plein partiel.) Durée (pas trop longue, pas plus de trois mois. Peu d'avancée à 
ce jour.
Nouvel appel aux étudiants fait par Laure pour bilan à faire.
En attente du "squelette" proposé par les étudiants (déroulé...). L'argumentaire est à travailler par les 
bénévoles.Visée de début mi-février semble plus réaliste actuellement et est cohérent avec date VDD (avril).

• Est-ce qu'on a été retenu au fonds de dotation SDH (Solidarité Développement Humain) ?
•

Contact de Jacques avec avocat, pas de souci juridique sur le fond, les dons doivent être utilisés pour des 
actions d'intérêt général. Dossier envoyé le 11/12. En attente de réponse. Réponse qui sera importante pour le
financement participatif.

• Choix de la période de lancement : début, fin
• Est-ce qu'on a tous les éléments pour démarrer ? Pour animer la campagne ? (interviews des 

anciens, dispo des étudiants, etc.)

Sujet divers 3- Comité d'agrément

- Hotel les Trésoms (chèque OK) - Dossier est à récupérer. Agrément validé.
- Flore et sens (dossier et chèque) Dorothée Rey Vittoz 34 rue sommellier, Annecy 
- La ronde du bio - Faverges- Sous condition du dossier

•

Partie 3- Questions Diverses



10 min : 

•  Date rencontre avec Terre d'Union proposée le mardi18 février à 18h environ (au lieu du 11) : OK  
pour Stéphane, Laurence, Myriam et Yann intéressés mais à confirmer

• Oriflamme ou kakemono ? pour le VDD (idée de nous voir de loin avec titre + logo) Utilité validée 
par le COMAC élargi 

    Stéphane regarde pour devis, fiches techniques pour 1 ou 2. Slogan / Monnaie Locale Logo + billets
    

• Réunion préparatoire au VDD le ??? Qui peut y aller avec Yves, jeudi 16/01/20, 17h à la Mairie de 
Cran ?  Personne de disponible dans le groupe, Stéphane sous réserve. Merci Yves ! 

Possibilité de faire un jeu le vendredi pour un groupe d'enfants validé et demande d'avoir une table en dehors 
du stand pour être plus visibles.

• Relation avec le collectif transition citoyenne

Adhésion au collectif transition citoyenne semnoz, coopération inter-associations
Retour de la rencontre du 9 décembre avec les autres associations : 
    Nombreux participants, présentation puis 3 ateliers : Yves sur atelier pour mise à jour agenda, Laure sur un
autre (?) et Laurence sur atelier organisation de manifestations sur 2020 (proposition de rencontres entte 
acteurs de la transition) mais pas d'idée de ce qui en est sorti. Point intéressant de cette rencontre : Rencontre 
de 3 personnes qui ont participé à la création de la Gentiane et proposition faite de témoigner. Laurence va 
les recontacter.
  Détail de ce que comporte l'adhésion à revoir (frais à anticiper). Demander à Jacques de  s'en occuper ? 
   

• Info NEF - suite démarche ouverture compte (Seb)

Demande de dossier faite par Sébastien en décembre. Relance faite en début de semaine mais pas de réponse.
L'ouverture de compte doit pouvoir être faite début janvier. Sébastien nous le confirme dès que c'est fait. 
Servira de livret pour placement plus éthique. Le compte de fonctionnement reste pour le moment sur le 
crédit coopératif, nécessaire pour le nantissement physique car il n'y pas d'agence de la Nef sur Annecy. 
Sébastien ne réussit pas à obtenir un rendez-vous avec le crédit coopératif malgré plusieurs relances.

Contact à reprendre avec France Active en février au sujet du remboursement du prêt.

Conclusion

5 min : Point météo réunion (comment je me sens suite à cette réunion ? : frusté, content, motivé, déçu..)
Détermination de la date du prochain Comac. Voir framadate pour les prochains COMAC proposé par 
Laurence pour fixer cette date.

POur la prochaine fois- 

Sujet divers 4 - stratégie pour rencontres des associations

Qui anime : 
objectifs pour la réunion   



5 min :

   
    

Financement participatif et adhésion au fonds de Tera

Ce point a finalement été traité rapidement car nous avions peu d'informations nouvelles. 
 - Sur le financement participatif - voir wiki
- Demande d'adhésion au fonds de dotation SDH - Attente pour début janvier - Une relecture et un 
décryptage du document présentant le fonds est demandé par des membres du COMAC. 
=> Jacques contacte son ami juriste. 
- Attente trame financement participatif de la part du groupe d'étudiants. Le texte du financement sera à 
rédiger par nous (cf travail déjà réalisé par Laurence, seb, Jacques et Laure). Les étudiants sont pr^ts à 
travailler la mise en forme. Stéphane peut également contribuer sur des infographies. 
- travail des supports de communication (groupe des étudiantes) Un planning des tournages est en cours de 
remplissage. 
Laurence et Yves ont eu l'accord de 3 fondateurs de la Gentiane pour être interviewés : Jean-François 
Perréard, Éric Servel et Laurent Thierry qui pourraient contribuer par des interviews à la campagne de 
financement participatif. Jacques doit fournir les mails à Laurence pour caler une date avec eux et les 
étudiants. 

    

Groupe Pro - en transition et en réoganisation

 
- départ de Benoit du COMAC et de la coordination du groupe Pro
BF poursuit le suivi du groupe Pro de Rumilly jusqu'en mai

Initiation d'un travail permettant de faire vivre le réseau des professionnels adhérents et prendre en compte 
leur avis 

• lancement dès le mois de janvier de rencontres entre professionnel-les. Ces rencontres 
servent à la fois à réseauter pour les professionnel-les au sein d'un groupe qui partage 
les mêmes valeurs (charte de la Gentiane) et en même temps aborder les sujets qui leur 
paraissent prioritaires que ce soit autour de la Gentiane ou plus largement s'ils le 
souhaitent

• constitution d'un collège des entreprises donnant des avis et participation de 
représentants à la prise de décision au sein du COMAC élargi (agréer les entreprises, 
discuter des points qui concernent les pros) 

Envois prévus aux pros : 
    - semaine du 16-20 décembre 2019 - demande descriptif pour site + demande disponibilité pour rencontre 



entre pros - JACQUES (avec Framadate fait par Yves) 
    Véronique Roux (Trésoms) propose une salle pour ces rencontres.
    - Voeux aux adhérents (y compris pros) - Projet Myriam, info à Yves pour envoi par mail chimp (Jacques)
    - Lettre d'invitation aux rencontres des pros pour le 10 janvier max - Jacques vérifie disponibilité pour 
accueil aux Trésoms et Yves s'occupe de revoir la lettre. 
    - Fin janvier sollicitation des professionnels à renouveler leur adhésion pour 2020
    
Interruption des RPA en janvier, reprise en février

- Rencontre Halpades-  L'organisme envisage de faire comme le projet frais vallon à Marseille 
https://www.flexgrid.fr/projet/frais-vallon/ où le bailleur social prévoit de récompenser en monnaie locale les
locataires ayant une démarche environnementale. Pour plus de détails, voir https://gomet.net/frais-vallon-
smart-monnaie-inciter-aux-eco-gestes/
=> jacques, Myriam et Yves vont rencontrer Halpades pour voir s'ils pourraient accepter la gentiane. 

Il faudrait faire évoluer le principe permettant d'accepter à nouveau les adhésions aux comptoirs d’échange 
qui le souhaitent  (Biocoop du Semnoz, Cave à vin de Faverges, le local)
=> Yves fera le tour des comptoirs
=> Yves contacte Bob pour le tuilage pour le suivi des adhésions. 
=> il faut voir avec Yann comment la mise en oeuvre de Kohinos va permettre cela de manière numérique

Si la RPA reste la règle, possibilité pour un prospecteur, dans certains cas d'aller voir directement les 
entreprises au lieu de les inviter à une RPA. Il faut dérouler le même contenu, apporter les dossiers  et c'est 
important : suivre le processus du GT pro que Jacques est en train de finaliser.

Organisation de la journée du 25 janvier, "Ensemble, imaginons 
l'évolution de la monnaie Gentiane"

Grande journée Imaginons la Gentiane d'aujourd'hui et demain

 A faire
    Demande aux adhérents si souhait de thèmes à traiter : communiqué sur FB et dans la lettre de l'association
(décembre)

    - proposition de quelques grandes lignes pour cette journée de réflexion
    FB - save the date - Evénement + post => Laurence
    Laure Newsletter
   Jacques envoie l'invitation à la liste de tous les présents + ceux qui ont voté
   Laurence envoie aux bénévoles. 
   JANVIER - pour la réservation
   
   - qui travaille dessus ? Laurence. / une réunion du GT vie du collectif et formation le 26 pourra faire 
avancer les propositions. Laure (seulement à partie du 12 janvier). D'autres ?

https://www.flexgrid.fr/projet/frais-vallon/
https://gomet.net/frais-vallon-smart-monnaie-inciter-aux-eco-gestes/
https://gomet.net/frais-vallon-smart-monnaie-inciter-aux-eco-gestes/


    Envoi d'invitations
    1ère semaine janvier
    
    Un canal "journée du 25" est ouvert
    Laurence remet le lien vers le Wiki https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?GTVie + appel à 
contribution
    
    Les membres du COMAC élargi seront à contacter pour les thématiques de la journée (avant 12 janvier)
    - choix du lieu, qui réserve ? Penser à la qualité du lieu qui soit bien adapté (penser taille, modularité, 
convivialité). 
    

Agrément pour 4 candidatures de professionnels :

• Spiruline des Bauges - FB spiruline des Bauges OK
•  Restaurants Maï Avenue du Rhône - FB maï-restaurant OK
• L'hôtel des Trésoms- FB- OK
• Laurette Sauvaget, massages, hypnose ericksonienne

• Sujets divers

1) Réponse participation VDD - Yves répond (avant 10 janvier). Réunion le jeudi 16 hanvier 17 h (Yves  y 
sera pour Alpar. Laurence ? Stephane 

2) COMAC et COMAC élargis : 
    Alterner les lundi et mardi, plutôt milieu de mois
    Janvier - Mardi 14 COMAC élargi (FB) => site => 18 heures. 
    
Pour info, un framadate doit être lancé pour COMAC élargis de ce semestre à venir (Jusqu'en juillet)
Le COMAC élargi de janvier est fixé au mardi 14 janvier 2020, 10 jours avant la grande journée du 25 
janvier. 
Points importants à y traiter : lancement de la campagne d'adhésions 2020et du financement participatif. 
    
3) Suivi de la demande pour placement fonds de la fondation Alpes Contrôle à la NEF + Banque
(pour info) Réponse Seb- 
Pour la Nef, le courrier est parti il y a environ 10 jours et surtout le complément d'information vendredi 
dernier. J'ai prévu de les appeler en fin de semaine pour voir avec eux. Pour le moment il s'agit juste de 
l'ouverture d'un compte. Pour le compte gage, je leur poserai la question quand j’appellerai. 
Ce qui peut bloquer sur le transfert chez eux c'est que tant que c'est sous forme de virement cela devrait 
pouvoir marcher (avec le risque de frais pour des virements de banque à banque (mais à la vue de ce qu'on a 
déjà au crédit coop...) mais cela bloquera si on doit le faire physiquement (mise en circulation de nouveau 
billet ou retour à la banque) car le stock est au crédit coop.

https://colibris-wiki.org/monnaiegentiane/?GTVie


4) Désignation par le COMAC d'une personne pour co-gérer le crédit coopératif avec Sébastien  pour 
prise de rdv . Yves est OK
 Rappel par Sébastien des points à voir  :

• Communication des bilans
• demande au sujet du montant élevé des frais de gestion
• Enlever JO des signatures comptes (Bien tout faire mettre à jour suite aux nombreux 

changement de comac sur la dernière année)
• leur expliquer que nous allons ouvrir un compte à la nef (je pense que l'on le leur doit)
• ...

5) Gestion des courriers
- Courrier  électronique Gentiane - Géré par Yves et Sébastien qui orientent à la bonne personne pour gestion
des mails. 
- courriers papier Gentiane : la secrétaire informe Laurence pour la récupération du courrier (afin d'éviter 
qu'il ne soit ouvert). Elle indique l'expéditeur du courrier. Laurence propose de récupérer le courrier et de 
rediriger directement  le message sur la boite Gentiane Annecy et au groupe pro  lorsqu'un professionnel est 
concerné.
A voir si cela est OK.  
Seb gère la boite aux lettres gentiane.professionnel@gmail.com. Il demande à Loris s'il peut être la deuxième
personne, suite au départ de Benoit. 

6) Rencontre avec Terre d’Union le 11 février (jacques s'en occupe)

7) Accord du COMAC pour une participation financière de l'association  au film "demain Annecy"  
Demande au groupe Gestion si un montant de 500 euros proposé par le COMAC est possible sans mettre en 
péril l'association  =>  somme en frais de communication. Stéphane s'occupe de contacter le groupe Gestion 

Le COMAC était dense. Le tour de table final a permis d'exprimer que les échanges s'étaient déroulés dans 
une ambiance constructive et bienveillante. Néanmoins, tout le monde est conscient de la quantité de travail à
abattre concernant les chantiers en cours. 

Fin du COMAC à 20 h
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